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本报讯 （融媒体中心记者 梁杨
子 通讯员 吴晓娟 石颖斐） “大

叔，这新房子住着还习惯不？”“好，得劲

得很，以前的土房子不安全，但是因为

俺腿脚不方便，一直没收拾，现在不花

钱住上了新房子，真得感谢党和政府的

好政策。”

6月 17日，小屯镇朝川村五保户杨红

对市住建局入户走访排查危房改造的工

作人员表达着对党和政府的感谢。

杨红，今年 47岁，因为残疾一直没娶

媳妇，与父母共同生活。原住房为 19世纪

70年代建的土坯瓦房，在 2018年 9月的

时候被列入危房改造对象，土房子改造为

40多平方米砖混平房。

看着满脸笑容的贫困户，走访的工作

人员宋彩彩抹了抹头上的汗，开心地笑

了。她和同事从早上七点多到小屯镇，上

午一口水也没喝上，排查了 20多户危房

改造贫困户，中午一点多凑合着吃点饭，

又接着投入了紧张的审核工作。“我们科

室分为两组，一共 5 个人，时间紧、任务

重，一天就要把小屯镇 44个行政村 93户

全部评定完。”宋彩彩告诉记者。

像她这样顶着烈日入户的审核员还

有 100多个。从 6月 13日下午召开汝州

市 2019 年度住房安全性评定审核暨竣

工验收复核工作培训会后，市住建局共

抽调 127名审核成员奔赴各乡镇对接入

户，审核“住房安全性评定表”、张贴“住

房安全等级明白卡”、现场复核危改户竣

工验收情况等。

在住建局组建的危房改造审核微信

群里，53个工作小组实时汇报工作进展，

对出现的特殊情况，负责人第一时间询问

详细情况，分析问题，并给出意见建议。同

时，每个审核组明确技术总负责人，责任

落实到人，确保每一户未脱贫建档立卡贫

困户住房有保障。

6 月 20 日，在瓢泼大雨中，建筑公

司的潘春光和同事们撑着雨伞，对紫云

路街道 24 户建档立卡贫困户住房安全

性评定完毕。至此，市住建局用了仅仅 8

天时间完成了对全市 3193 户未脱贫建

档立卡贫困户的住房安全性评定逐户

审核，和对已竣工的 501 户危房改造户

进行竣工验收复核任务，比预计时间提

前 2 天。
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依法打击高利放贷、恶意逃债、巧取豪夺经济利益的黑恶势力

脱贫攻坚一线系列报道

新华社北京 6月 23日电 近日，中共中央办公厅、国务院办公厅印发《关于加强和改进乡村治理的指导意见》，

并发出通知，要求各地区各部门结合实际认真贯彻落实。

6月 18日上午，大山深处的蟒川镇牛

角岭下，瓦蓝的天空衬托着红白相间、格外

醒目的两节火车车厢，厢体上“力霸号”“牛

角岭—北京”的列车标志，仿佛是激情四射

的号角，鼓舞着牛角岭人在脱贫致富的征

程上奋勇奔向美好的明天。

由一节餐车和一节软卧组成的“火车

旅馆”，成为我市脱贫攻坚、乡村振兴的一

个新亮点，也吸引着众多体验乡村游的游

客的心。这样一个别出心裁的脱贫工程，凝

聚着市委市政府及社会各界扶持贫困村民

脱贫致富的智慧和梦想。

“牛角岭村火车旅馆的规划建设，从去

年陈天富书记提出构想付诸实施，到现在

实现开业运营，寒来暑往，必将在蟒川镇脱

贫攻坚工作中写下浓墨重彩的一笔，点燃

牛角岭群众红红火火的新生活，带动南部

山区旅游业的快速发展。”正如蟒川镇党委

书记平向阳在 5月 12日火车旅馆开业时

所说的那样。

对于火车旅馆的筹建，牛角岭村党支

部书记冯中苍记忆犹新。“我觉得这个项目

很好，但在实际运作中我们还是遇到了重重

困难。牛角岭村地处深山区，本来耕地就少，

所以在建设火车旅馆中因为涉及征用村民

的耕地，阻力还是很大的。有一段时间，觉得

群众工作难做，有点想放弃了，最终还是挺

过来了。因为这个项目还是前景很光明的。”

干实事难，有志者事竟成。建成投用的

火车旅馆，像一面镜子，映衬着市委市政府

坚决打赢脱贫攻坚战的信心，也展现了干群

齐心协力敢叫旧貌换新颜的时代新风貌。

火车旅馆由一节软卧车厢和一节餐饮

车厢组成。为了满足火车旅馆对外营业的要

求，蟒川镇结合实际，对两节废旧车厢在力

霸车辆厂进行了设计改造。在运送到牛角岭

村安放到地基上后，又对外观进行清理，防

锈刷漆，对内部设施、线路等进行了重新改

造，满足游客就餐、住宿的需求。同时火车旅

馆周边还建设有 6个特色民俗小木屋，可同

时容纳 50名游客山区体验游的住宿需求，

满足 100人同时就餐。

轻轻推开火车旅馆软卧车厢的门，顿

时一股清凉的风扑面而来，一下子把室外

烈日的酷暑逼了回去。拉开一节软卧包间，

还是那个熟悉的车厢，雪白的被褥，中央空

调送来的清风令人惬意无比。从窗户向北

望去，郁郁葱葱的森林公园恍如人间仙境。

正在车厢里临时休息的外地游客李青说，

听说这里建了一个特殊的火车旅馆，专门

过来体验的，车里的环境很好，附近的冬青

沟都值得去游玩。

记者了解到，火车旅馆项目经各级新

闻媒体报道后，在社会各界引起巨大反

响，前来体验旅游的周边游客日渐增多。

火车旅馆的经营者、河南圣远实业有限公

司总经理常乐告诉记者，火车旅馆餐厅的

食材大部分来自村民采摘的无公害蔬菜，

种类很多，有野菜，散养的柴鸡、柴鸡鸡蛋

以及山羊等，菜品也以汝州农家特色菜为

主，不仅具有浓郁的地方特色，而且也解

决了村民尤其是贫困村民农特产品的销

路问题。

常乐的话，在养土蜂的贫困户李红彬

那里得到了印证。李红彬因为两次遭遇不幸

的事故，导致左胳膊伸举困难、左腿行动不

便等，从去年起在家养土蜂，目前他养的土

蜂已发展到 8箱。“一箱蜂平均一年产纯蜂

蜜 20斤左右，一斤卖 80块钱，工作队帮俺

印的有包装盒子，一盒装两瓶或者三瓶。生

产的蜂蜜除了供应火车旅馆外，前几天在火

车旅馆前搞了一个电商对接活动，俺的纯百

花蜜现在都供不应求。”

在火车旅馆打工的贫困村民张玉梅，

对目前的工作很是满意，“择择菜、端端菜、

打扫一下卫生、给住宿的客人铺铺床，一个

月能挣两千块钱，比出去打工还稳当，知足

了。”

把火车旅馆项目与附近的鲁山阿婆寨

景区、寄料镇九峰山景区连接起来，形成一

个旅游联合体，抱团发展，合作共赢，这是

牛角岭人脱贫路上更大的梦想。记者了解

到，这个大胆的想法目前正在进行前期考

察论证。

有了火车旅馆的从无到有，更大的梦

想定会铿锵启航。

融媒体中心记者 郭营战 黄耀辉 宋乐义

“哎呦哟，下这么大雨，您看您一会儿

跑两圈，真让我觉得不好意思，刚才村里的

干部已经给我打过电话了，您还又来家里

一趟。”

6月 20日，当我们再次推开王寨乡胡

庄村贫困户胡团家的大门时，在西厢房居

住的他，坐着轮椅迎到了门口。

48岁的胡团是王寨乡的低保贫困户，

几年前他在巩义打工时，不慎从楼上摔了

下来，造成下肢瘫痪，无法从事重体力劳

动，在巩义市靠卖水果度日。去年“六改一

增”实施后，胡团搁置多年没有完工的房子

在市乡两级的帮助下，封了顶，安了门，粉

了墙，硬化了空地的道路，圈起了院墙。房

子能够居住后，今年春节，胡团带着三个孩

子和媳妇又重新回到了胡庄村居住。6月

20日，连降的大雨，让胡团居住的房子西

墙出现了淋雨，上午 8点，他打通了我们融

媒体中心驻胡庄村扶贫工作队的电话，急

切地说：“房子漏雨严重，外边大下，里面小

下，接雨的盆一会就满了。”

接到电话后，我们驻村工作队人员冒

着大雨来到了胡团的家中，现场察看后，发

现他家的漏雨现象并不严重，西墙有两小

片渗水，偶尔有滴水，与他电话里描述并不

一致，见我们踩着凳子仔细检查，胡团有点

不好意思地说，其实屋里漏雨并不大，我

是怕你们不管，故意说得严重。我们并没

有埋怨他，笑着给他解释说，其实你不说，

我们今天也安排到各家转转，这么大的

雨，就怕贫困户家中出现问题。

考虑到这两天村里事多，村干部一直

在党群服务中心办公，我们就告诉胡团我

们去党群服务中心跟村干部商量解决办

法。从胡团家中出来后，我们返回党群服

务中心，和村负责人胡明志商量解决办

法。说来也巧，胡团和胡明志是东西邻居，

现场情况说明以后，胡明志拨通了胡团的

电话，确认是西墙渗水后胡明志拨通去年

施工的二组组长晋昌的电话，十几分钟后，

晋昌来到党群服务中心，当场给做防水的

维修队打了电话，约定天好之后，对胡团家

中的房子做防水处理。为了让胡团放心，我

们又冒雨来到他家当面说明处理意见，这

就出现了开头的一幕。

听了我们处理结果后，胡团连声道谢，

他拉着我们的手说：“你们是把我当成自己

家的人，以后可别这么认真，我一打电话你

们就往家里跑，我行动不便，连口水也没

有，实在是过意不去，再有啥事，电话里说

说就行，可别像今天这样跑这么勤……”

融媒体中心记者 赵彦锋 通讯员 赵子豪

承载脱贫梦 连通城乡游

牛角岭火车旅馆：深山里的脱贫样板

贫困户“嫌”我们跑得勤

本报讯 （融媒体中心通讯员 刘军严）“今
天开了不到一个小时的会，安排了十几项工作，真有

点不好记，好在发的有工作清单，要不回家安排工作

真的怕忘了哪一项。”

“以前都是文件，年龄大了眼也花了，看半天也

不知道抓啥，自从发了工作清单，工作再也不担心会

落下哪条、程序出现啥错误了。”近日，大峪镇刚开完

镇村干部会议，机关干部问及玉皇村 64岁的党支部

书记马振国和刘何村 70多岁的党支部书记王玉卿

是否记清会议内容时，两位村支部书记笑着说。

上面千条线，下面一根针。当前形势下，镇村两

级工作任务多、内容细、范围广、程序严，在安排和办

理工作时，稍有疏忽，就可能出现程序失误，丢落工

作，尤其是大部分村干部文化水平不高，电脑操作不

熟练甚至不会，工作中更容易出现细节失误和少项

漏项。如何破解这一难题，有力推进村级工作开展，

大峪镇党委政府作出积极探索。

强制做记录。大峪镇由于辖区面积大，各村居住

分散，最远的村到镇里单程就达 20里，为了减少村

干部会议开支、节约村干部开会时间，镇党委政府一

直坚持少开会、多会合一。会议内容增多，安排任务

增多后过去全凭听会的方法暴露出了很多缺点，有

的当时记住了，还没到村里就忘了；开会布置任务的

时候，记住了大概，却不清楚具体要求是什么，工作

安排大打折扣。好记性不如赖笔头。为了让村干部开

好会，记清会议安排内容，镇党委政府给每个村干部

配发笔和笔记本，每次通知开会都告知带上笔和笔

记本，针对个别没带笔和笔记本的干部，会前发现后

点名让其说明原因，然后让办公室给他送笔和稿纸，

通过“红脸”“出汗”让其长记性，培养新习惯。经过近

两年的强制要求，如今村镇干部参加会议带上笔和

笔记本已经成为习惯。

逐人来提问。为确保参会干部能够认真记录会议安排工作，镇

领导不定期抽检参会人员的笔记本。通过抽查，发现有的干部记得

细、记得多、记得认真，有的干部记得粗略、缺项少项。为了克服这

个问题，镇党委政府迅速换思路，实施参会干部“头脑革命”，通过

会上逐人提问，来增强参会干部对会上安排工作的知晓度、熟悉

度。每次会议工作全部安排完后，主持会议的镇领导逐个点名让参

加会议的干部现场回答本次会议安排了哪几项工作，这几项工作

有啥要求，啥时间完成。通过现场提问方式，让不认真听、不仔细记

的干部当场“现行”“出丑”，从而促其改观念、改作风，自觉养成会

上认真听、认真做记录，会后安排工作认真细致。

制定工作清单。通过前两步强制措施的实施，参会干部基本都

能认真听、认真做记录，但是面对新形势下复杂的任务、复杂的程

序，有些要求普通干部理解起来都相对费劲，更何况有的村干部都

是 60~70岁以上的人，再加上逐个提问无形中增长了会议时间，这

与当前开短会的要求也是相悖的。为了破解这个难题，镇党委政府

集思广益，最后从“精文减文”中受到启发，先让业务线口把上级文

件学熟弄通，然后对其进行“残酷瘦身”，印制成单，发给干部，让干

部照单安排落实。“清单工作法”通过在镇扶贫、花椒管理、党建等

工作上的反复尝试，普遍认为“清单制”任务明确、程序清晰、时间

准确，得到了广大镇村干部的认可。

目前，大峪镇党委政府正逐步摸索出以“任务清单”为主（程序

繁杂、项目较多的工作），干部会议记录为辅（程序简单、内容单一

的工作），任务清单与会议记录相结合的方法，实行中心工作“月清

单”、“日清单”，月单月结、日单日结，有效破解了村级工作推进难

问题，同时实现了“精文简会”的目标。

让贫困户住房安全有保障
市住建局开展住房安全性评定审核暨竣工验收复核工作
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中办国办印发《指导意见》
加强和改进乡村治理

本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员 王文璐） 近

日，我市一名高龄且患有老年痴呆的病人不小心将手指套进金属管

内，且拒绝治疗，医生无奈只好求助消防官兵。一场消防战士客串外

科医生动手术的场景在市第一人民医院手术室精彩上演。

一位老人因手指被一金属环嵌压，到市第一人民医院创伤显

微外科医生办公室内就诊。经检查诊断，科室主任卢建敏认为，嵌

压不解除，病人指端一定会坏死，严重的话甚至会危及生命。但是，

面对这位高龄且患有老年痴呆的病人，其拒绝配合治疗是一方面，

更重要的是没有一样手术器械能除去如此坚硬的金属环，面对这

样的情况，卢主任陷入了沉思！

不大会儿，卢主任想起，可以邀请去除嵌压方面的消防战士采

取特殊工具进行处理。闻讯赶来的两位消防战士了解了具体病理

后，决定采取切割方法切除金属环。考虑到所配置的金属切割机体

积较大，稳定性不好，操作不便，便找来一台小型金属切割机进行

切割。

一个难题解决了，另一个难题又接踵而至。面对高龄的老年痴

呆病人，脊柱畸形该如何麻醉呢？此时，该院刚从武汉同济医院进

修回来的麻醉科主任韩亚鹏给出了一个可行性的办法，即采用“先

醉后麻”的方法，先为病人静脉镇静，然后在超声引导下，进行锁骨

上臂丛神经阻滞，麻醉后进行切除。随后，消防战士穿上手术医生

服装，进入手术间。待一切准备就绪后，消防官兵结合以往切割卡

手戒指的经验，一边用水进行冷却，一边开始切割。一时间，手术室

内火星四射。经过医生和消防官兵近一个小时的努力，金属环终于

被成功切除。

去掉金属环后，卢主任又细心为患者清创缝合。经治疗，如今

老人已经康复出院。

手术室里来了消防战士

更多详情见第 3版

危房审核工作人员摸黑入户排查并填写“住房安全性评定表”。

mailto:rhzs2008@163.com
http://www.ruzhounews.com

